

Le GCS G4 : Bilan 2023 entre innovation et coopération hospitalière

Le Groupement de Coopération Sanitaire (GCS) G4, qui réunit depuis 2004 les CHU d'Amiens, Caen, Lille et Rouen, vient de publier son rapport d'activité pour l'année 2023. Ce bilan met en lumière des avancées significatives dans les domaines de la recherche, du soin et de la formation, sur un territoire couvrant 14 % de la population française.

Des partenariats structurants au service de la santé publique

Le GCS G4 a pour objectif de renforcer les expertises de ses établissements membres en favorisant la coopération interrégionale. La gouvernance, axée sur une collaboration étroite entre les doyens, les directeurs généraux et les présidents de commissions médicales, permet de coordonner des actions concrètes, portées également par les équipes de terrain.

Parmi les réalisations phares de 2023, le soutien aux huit Fédérations Hospitalo-Universitaires (FHU) a été poursuivi suite aux conclusions de leur évaluation à mi-parcours. Ces FHU jouent un rôle essentiel dans la gestion de problématiques de santé publique au niveau interrégional. En parallèle, le GCS a contribué à l'installation de deux nouveaux réseaux d'investigation clinique, renforçant ainsi les partenariats autour des essais cliniques. Le premier porte sur le syndrome de l'intestin irritable chez l'adulte, le second sur les maladies inflammatoires chroniques de l'intestin pédiatrique.

Données de santé et innovation : le projet « Data4health »

L'une des grandes initiatives de 2023 porte sur la structuration des données de santé. Le GCS a consolidé sa stratégie de réutilisation et de partage des données à des fins de recherche, avec un aboutissement notable : la sélection du projet « Data4health » dans le cadre de l'appel à projets France 2030. Ce projet interrégional vise à consolider le réseau de nos quatre entités de données hospitaliers, fédérés autour d'une plateforme interrégionale mutualisée.

Cette plateforme facilitera le partage des données de santé notamment à des fins de recherche mais également d'amélioration des soins et des parcours de soins, tout en garantissant un accès optimisé et sécurisé aux données.

Formation : vers une harmonisation des pratiques

Le Centre Interrégional en Psychogériatrie et Psychiatrie de la Personne Âgée a poursuivi en 2023, ses missions d'appui aux professionnels de santé intervenant dans ces champs d'activité notamment par le biais de la formation et de l'harmonisation des pratiques. Un site internet dédié a ainsi été créé en 2023, qui met à disposition des professionnels de nombreux outils dont des vidéocapsules de sensibilisation.

A l'échelle du GCS, un groupe de travail a été mis en place pour définir un parcours de formation managériale à l'intention des chefs de pôle et chefs de service est en cours de construction pour permettre une harmonisation des connaissances des praticiens en matière de management hospitalier et la création d'une communauté de pratique entre les quatre établissements.

En outre, la formation interrégionale des Personnels d'Accueil, de Régulation et de Management (PARM) a continué de se développer, avec une augmentation du nombre de participants formés.

Nouvelles orientations pour 2024

Parmi les initiatives nouvelles lancées en 2023, la pathologie numérique figure en bonne place. En pleine phase de déploiement dans les quatre CHU, ce projet a fait l'objet de discussions conjointes autour de la conservation des lames numérisées à des fins de recherche et d'enseignement.

Les réalisations du GCS G4 en 2023 illustrent les ambitions du groupement pour relever les défis actuels du système de santé : soutien à l'innovation, promotion des soins d'excellence, formation de haut niveau et développement des territoires. Ces initiatives devraient se poursuivre en 2024 et 2025, avant la mise en place d'une nouvelle stratégie pour 2025-2028.

Liste des huit FHU

- 1 000 jours pour la santé : prendre soin avant de soigner - « 1 000 jours »
CHU de Lille - **Pr Laurent STORME**
- Réseau de recherche cardiaque sur la valve aortique et l'insuffisance cardiaque « CARNAVAL »
CHU de Rouen - **Pr Hélène ELTCHANINOFF**
- Développement de la génomique médicale à l'ère post-exome « Génomique »
CHU de Rouen - **Pr Claude HOUDAYER**
- Pathogènes, Environnement et Hôte : une approche intégrée en santé respiratoire « RESPIRE »
CHU d'Amiens - **Pr Claire ANDRÉJAK**
- FHU en santé mentale : améliorer le pronostic des troubles Addictifs et mentaux par une Médecine Personnalisée « A2M2P »
CHU de Caen - **Pr Sonia DOLLFUS**
- Pour un dépistage des cancers utiles pour les individus et la société « DEPCAN »
CHU de Caen - **Pr Guy LAUNOY**
- Facteurs de vulnérabilité/résilience influençant les trajectoires développementales et les modalités adaptatives d'enfants et d'adolescents confiés à l'Aide Sociale à l'Enfance « PEA »
CHU de Rouen - **Pr Priscille GERARDIN**
- Santé de précision dans les maladies inflammatoires complexes « PRECISE »
CHU de Lille - **Pr David LAUNAY**

CHIFFRES CLÉS



Le territoire concerné regroupe environ 14% de la population nationale, soit près de 10 millions d'habitants.



39 785

Nombre de professionnels répartis au sein des 4 établissements



3 100

Nombre de publications scientifiques en moyenne par an, dont 660 dans les revues mondiales les plus prestigieuses



460

Promotion d'environ 460 essais cliniques au cours des 3 dernières années

3.3 millions d'habitants résident en Normandie

5.9 millions d'habitants résident dans les Hauts-de-France

AMIENS - 6 400 professionnels
CAEN - 7 100 professionnels
LILLE - 16 000 professionnels
ROUEN - 10 285 professionnels

AMIENS - 491 publications/an
CAEN - 653 publications/an
LILLE - 1 770 publications/an
ROUEN - 703 publications/an

AMIENS - 109 essais actifs
CAEN - 92 essais actifs
LILLE - 189 essais actifs
ROUEN - 70 essais actifs